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今日视点

科技日报北京 9月 13日电 （记者房琳
琳）美国国家航空航天局（NASA）官网 13 日

宣布，随着 12 日“猎户座”太空船测试舱及 3

个主降落伞在亚利桑那州沙漠中降落，总共 8

次的降落伞系统测试任务顺利结束，完成最

终考核，这是将人类送往月球及更远深空的

重要里程碑事件。

按照既定的深空探测计划，“猎户座”太

空船将载着宇航员，借助世界上最强大的运

载火箭——太空发射系统（SLS），在 2021年左

右进行绕月探索。“猎户座”项目经理马克·科

瑞艾思奇说：“我们不仅要确保‘猎户座’做好

准备，让宇航员去到更远的地方，还要确保他

们安全回家。”

这 8 次测试中，工程师们评估了降落伞

系统的正常着陆性能，以及在几种失效情

况和各种潜在空气动力学条件下的着陆能

力，以确保宇航员能安全返回。“降落伞系

统非常复杂，通过系列测试进行反复评估，

我们相信可以为任何一种着陆情况做好准

备。”科瑞艾思奇说。

降落伞系统是唯一必须在半空中自行组

装的系统，该系统有 11个降落伞，一系列类似

加农炮的装置、烟火断线钳和超过 30 英里长

的凯夫拉线，将测试舱顶部连接到 3.6万平方

英尺的降落伞顶蓬材料上。在回到地球大气

层并下降大约 10 分钟后，一切装置都必须以

精确的顺序部署，让“猎户座”太空船测试舱

及宇航员从大约 300英里/小时减速到相对温

和的 20 英里/小时。在 12 日进行的最后一次

测试中，“猎户座”测试舱随着降落伞系统的

精确部署而安全着陆，达到了确保宇航员安

全回家的最终要求。

系列测试获得的知识，让 NASA 能更成

熟地为各种情况进行计算机建模，并帮助商

业伙伴公司了解足够的信息、提供足够的数

据，以减少此类测试的需求和费用。

现在，为即将到来的第一次非载人探测

任务的“猎户座”太空船装配的降落伞，已经

在肯尼迪航天中心待命了。

“猎户座”太空船降落伞系统完成最终测试
希望确保任何状况下宇航员均能安全回家

最终测试飞行中展开的降落伞系统。 图片来源：NASA官网

俄罗斯作为传统科技强国，近年来加快推

进以俄科学院重组为代表的科研机构改革，努

力营造良好的基础研究环境。关于俄科学院

重组及相关法律修改的联邦法近期已经重新

修订完毕，接下来将开展俄科学院特别法起草

工作。立法和调整政府部门职能的积极举措，

给关切改革的科学家们吃下了一颗“定心丸”。

总统发表国情咨文
提振科研人员信心

今年 3月 1日，俄总统普京向俄议会上下

两院代表发表年度国情咨文，其中用大量篇

幅阐述了涉及科学领域的内容。

普京指出，全球正在积累巨大的技术潜

力，这将推动技术突变，改善人民的生活质

量，促进经济、基础设施、国家治理实现现代

化。技术落后和技术依赖意味着牺牲国家安

全和经济潜力，将导致国家主权丧失，受过良

好教育的年轻人会移民到其他更先进国家，

这将弱化技术落后国家的人才潜能，使社会

失去活力和发展动力。他强调，有效应对科

技革命带来的机遇和挑战，对俄罗斯未来的

发展具有“决定性”意义。针对俄科技发展的

重点方向，普京总统提出 13点思路，内容涵盖

数字经济、基础设施、基础科研、大科学项目、

科学中心和人才政策等。

俄科学院院长谢尔盖耶夫认为，普京总

统国情咨文激发和提振了俄科学家乐观向上

的情绪。国情咨文突出了俄科学家在当代国

家生活和建设成就中的作用，普京总统对科

学家、基础科学研究以及俄科学院工作寄予

厚望，这说明科学在俄罗斯的地位将得到巩

固，国家希望从科学那里得到更多回报。国

情咨文中多次提及发展俄基础科学、更新和

保持国防和安全领域的科技储备，国防科技

最新成果的视频演示则充分表明俄拥有强大

的科学技术潜力。

加快立法进程
理顺基础研究管理体系
俄科学院在俄科研领域具有举足轻重的

地位，承担很大比例的基础研究。通过立法

给予俄科学院更多自主权力，对于理顺俄基

础研究管理体系具有重要意义。

1 月，俄科学院同普京总统举行了会晤，

讨论了该院目前亟待解决的若干紧迫问题。

根据会谈共识，俄科学院将实施“两步走”行

动计划：第一步，修订“关于俄罗斯科学院、国

家科学院重组及修改相关联邦法律条款”的

第 253 号联邦法；第二步，启动俄科学院特别

法起草工作。

7 月 10 日，俄国家杜马全体会议终读通

过第 253号联邦法修正案，明确了俄科学院的

主要职能、任务、目标和权力。

根据修正案，俄科学院将主导俄基础研

究任务，预测俄科学、技术和社会经济的主要

发展方向，并对科研机构和高等院校的教学

方法进行指导。修正案还明确了俄科学院每

年向俄总统和政府提交的年度报告的法律地

位，细化了俄科学院在开展科技领域国际合

作中的职能。

修正案规定，俄科学院今后将主导对

基 础 研 究 和 探 索 性 研 究 进 行 联 邦 财 政 拨

款，其中包括军工、国防和国家安全领域的

基础研究；组织进行俄联邦中长期基础研

究计划和成果汇报；组织并提供科普教育

活动；为保证同其他政府部门进行有效沟

通互动，俄科学院有权就基础研究相关立

法问题向政府权力机构提出建议，并举行

公开听证会。

这一系列法律修改，将使俄科学院获得更

多财权、事权，能够自主决定一批重要的方向性

问题，更好地发挥在基础研究中的领导作用。

听取科学家意见
调整政府部门职能

今年 5月 15日，俄总统普京签署总统令，

批准俄新一届政府组成机构。俄联邦教育科

学部被改组为两个部门，分别为负责国家科

学、科技和创新活动的科学和高等教育部，以

及负责基础教育的教育部。

值得注意的是，此前负责俄科学院管理

工作的联邦科研机构管理署被撤销，相关职

能纳入新成立的科学和高等教育部，这距该

署成立仅过去不到 5年时间。

2013年 9月 27日，普京总统签署了“关于

联邦科研和机构”总统令，成立俄联邦科研机

构管理署。该署对俄科学院、俄医学科学院、

俄农业科学院移交的国有资产行使所有权，

负责任命其下属科研机构的负责人，对其下

属科研机构的所有工作进行评估。

2017年底，397位俄科学家联名向普京总

统发去公开信，信中对前一阶段俄科学院改

革及在改革中诞生的联邦科研机构管理署的

工作表达不满。此次俄新一届政府机构的组

成，表明俄政府充分尊重作为科研主体的科

学家的意见，并迅速作出了反应。

（科技日报莫斯科9月12日电）

改革和立法给俄基础研究吃下“定心丸”

本报驻俄罗斯记者 亓科伟

俄罗斯科学院今后将主导对基础研究和探索性研究进行联邦财政拨款。
图片来源：俄罗斯卫星通讯社

科技日报纽约9月12日电（记者冯卫东）
据最新一期《自然·生物医学工程》杂志报道，

美国研究人员开发出一种新的可穿戴超声波

贴片，可无创监测皮肤下方 4厘米深处的动脉

血压，有助更早、更精确地检测出心血管问题。

贴片的应用包括实时、持续地监测心脏

病、肺病患者以及重症患者的血压变化。由

于使用超声波，这种贴片也可用于非侵入性

地跟踪体内深处其他生命体征和生理信号。

加州大学圣地亚哥分校纳米工程教授徐

升表示，到目前为止，可穿戴设备仅限于在皮

肤表面或其正下方感应信号。将超声技术集

成到可穿戴设备中，研究人员就能以非侵入

方式捕捉大量发生在表皮下方的其他信号、

生物事件和活动。新研究成果为可穿戴电子

产品的感应范围增加了第三个维度。

该贴片为一层薄薄的弹性有机硅，带有

所谓的“岛桥”结构——小型电子零件阵列

（岛），每个都由弹簧形电线（桥）连接。每个

岛都包含称为压电传感器的电极和器件，当

电流通过时会产生超声波。连接它们的桥梁

由细弹簧状铜线制成。岛桥结构允许整个贴

片贴合皮肤并在伸展、弯曲和扭曲时不影响

电子功能。

贴片使用超声波连续记录位于皮肤下方

4厘米深处的血管的直径，然后使用定制软件

将该信息转换为波形。波形中的每个峰、谷

和凹口以及波形的整体形状代表心脏中的特

定活动或事件。这些信号为医生评估患者的

心血管健康提供了大量细节信息，可用于预

测心力衰竭，确定血液供应是否良好等。

研究人员表示，超声波贴片有可能成为

心血管医学的一个重要补充。在手术过程尤

其是复杂的心肺手术中，需要对中心血压进

行准确的实时评估，这正是超声波贴片有望

取代传统方法之处。

超声波贴片可监测体内深处血压

科技日报北京 9月 13日电 （记者张
梦然 刘霞）据英国《自然》杂志和《独立报》

网站 12日报道，一个国际考古学家团队最

近在南非挖掘出一块石头，其上绘制的一

幅红色交叉“井”字图案，极可能是人类迄

今已知的最早画作。

这幅用赭石在一块打磨光滑的硅质岩

石片上刮擦出的抽象画由 9 条线组成，已

在开普敦以东的布隆伯斯洞穴（Blombos

Cave）静静度过了 7.3 万年时光。挪威卑

尔根大学研究人员克里斯托弗·汉斯伍德

及同事发现，这个由 3条斜线与另 6条线相

交叉组成的图案中，线条在石片边缘突然

中断，说明该图案曾属于一幅更大图案的

一部分，且完整图案可能更复杂。根据对

该图案的再创造实验，研究团队推测，图画

是用头部较尖的赭石“蜡笔”所作，“蜡笔”

头部宽约 1毫米—3毫米。

考古学家曾经认为，直到大约4万年前

智人殖民欧洲时，人类的象征性思考能力

才出现。最新发现的绘画表明，人类对抽

象绘画的尝试比之前认为的要早3万年。

研究团队还从洞穴中挖掘出了大批 7

万至10万年前的早期人工制品，如贝壳珠、

带雕刻的赭石以及硅质岩经热处理后锻造

的工具，这为我们提供了大量由石器时代

的祖先制造的物质财富，以及更多证据证

明这些早期人类具有象征性思维能力。研

究团队认为，非洲南部的早期智人具有在

各种物体上运用不同技巧作画的能力。

人类初次拿起画笔，画的是曲线还是

直线？这块岩石上纹样，比人们曾猜想的

首幅画作要“高龄”许多，它更新了我们关

于世界上最古老的人类艺术作品的认知。

这不仅仅是一个考古发现，还是一个文化

揭示——如果说，是艺术创作让我们成为

人类的话，那么看来，我们要比此前所想的

更早一些成为了人类。
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这块硅酸盐片显示了一个由九条线组
成的图形，由一块赭石工具完成。

图片来源：《每日科学》网站

科技日报长沙 9月 13日电 （记者俞慧
友 通讯员夏润龙 任彬彬 彭清辉）“第三届

亚欧城市水管理研讨会”13 日在匈牙利首都

布达佩斯召开，会议以“应对全球性挑战的城

市解决方案”为主题，旨在形成富有成效的亚

欧水资源一体化管理对话机制，推动亚欧各

国政府部门、社会组织、企业、学术界间建立

通畅共享合作交流平台，推进实现亚欧水可

持续发展目标。

此次研讨会由中国外交部、中国科技部、

匈牙利外交与贸易部、湖南省人民政府指导，

来自 32 个国家的政府官员和专家学者，以及

多国驻匈牙利大使和大使馆外交官参会。开

幕式上，匈牙利总统阿戴尔·亚诺什阁下发来

贺信。中国人民政治协商会议湖南省委员会

主席李微微致辞表示，湖南高度重视水资源

可持续发展，大力实施了污染防治攻坚战三

年行动计划，以洞庭湖流域综合治理为重点，

深入开展湘江流域污染专项治理，加强落实

河长制、湖长制等生态文明体制改革，着力构

建人水和谐的新型城镇化体系。她期待，湖

南能依托亚欧水资源研究和利用中心，不断

加强亚欧区域交流与合作，提升水科技创新

能力，加强宏观层面创新研究与政策对话，探

索亚欧水创新合作机制。

会上，来自 17 个国家的 28 位嘉宾，围绕

气候变化下的水安全、基础设施开发专业决

策与最优解决方案、城市水资源一体化管理、

基础设施开发项目最佳实践、城市水资源一

体化管理经验、创新与水智慧社会发展等专

题作学术报告，分享了城市水资源可持续管

理方面的经验和成功做法。

另据悉，来自亚欧区域的 30 多家涉水企

业将参加亚欧水安全 B2B项目对接会。

32国聚议亚欧水资源一体化管理

韩国知名化妆品企业爱茉莉太平洋日前举办活动，介绍不久前启用的新总部大楼和企业发
展愿景。该建筑采用体量更加宜人的立方体魔方造型，同周围的景观和建筑相调和，通过三个
不同高度的大型“庭院”空间，引入外部光线、空气和景色，强调企业和社区连接共生的理念。该
公司2017年研发费用超过1亿美元，作为代表性亚洲企业在一度为欧美企业把控的国际化妆
品市场获得了一席之地。

图为该总部建筑地面层“庭院”一角。 本报驻韩国记者 邰举摄

国际国际：：连接与融合连接与融合 （上接第一版）
所以我必须严厉对待，不能及格。甚

至你不写期末文章，只要你考勤分数拿到

了，我都能给及格。但欺骗，不行！

科技日报：一门课 158 人选修，确认抄

袭的有 22个，这个比例是不是有点高？

苏湛：这是一门文科类选修课，对这个

比例我也不是很意外。确实有些学生不是

很重视文科课程，想来混学分。但既然学

校给我开工资，我就不能让你过我这关。

如果你以后出去造假被人逮住，影响是不

是更恶劣？

不怕学生给差评

科技日报：为什么发这样一封文言文

邮件？

苏湛：我平时也是这个沟通风格，写的

时候就一口气写下来了。我是想告诉学

生，别道歉，别申诉，别求情。你抄袭又不

影响我，不用向我道歉；不要申诉，因为证

据确凿；不要求情，你有任何困难，都跟我

没关系，成年人做了事就要承担后果。所

以，改分在我这里是没戏的。

科技日报：一口气给了这么多零分，会

担心影响自己的风评吗？

苏湛：学生如果怕拿低分，可以不来上

我的课，这又不是强买强卖。我们学校一

贯要求老师严格判卷，我的做法也符合教

务处的要求。

科技日报：学生得零分会影响毕业吗？

苏湛：不会。选修课只要学分修够了，

就能毕业。只是成绩单上会有这个零分，

它会一直跟着你。

科技日报：如果判零分会影响学生毕

业，你还会给零分吗？

苏湛：会。就算是必修课，你挂了，还

能补考。这也是我做老师的一个基本原

则，不能对抄袭行为姑息纵容。你到任何一

所重视教学的学校去问，任何老师都会这么

回答。 （科技日报北京9月13日电）

科技日报特拉维夫 9月 13日电 （记

者毛黎）以色列航空工业有限公司（IAI）近

日宣布，已与英国有效空间解决方案有限

公司签署了一份谅解备忘录，旨在研制服

务航天器，为通信卫星提供维护、监控、交

付和定位服务。

IAI 为以色列最大的国有航空航天公

司。两家公司建立合作伙伴关系后，在监

管协议期间，IAI将对有效空间解决方案有

限公司进行投资，并共同开发航天无人机，

IAI负责制造。不过，两家公司没有透露合

作交易的财务细节。

总部位于伦敦的有效空间解决方案有

限公司成立于 2013 年，目前正在开发一种

服务航天器，旨在为地球同步轨道卫星提

供维护、监控、交付和定位服务。该公司声

称，其前两枚航天器预计将于 2020 年发

射，有望将接受其服务的通信卫星的平均

寿命延长 15 年。该公司在以色列设有研

发中心，迄今已筹集了 1500 万美元的股权

融资。

在航天器方面，IAI之前已经为以色列

卫星运营商太空通信有限公司制造了几颗

阿莫斯（AMOS）卫星。

以英合作研制卫星服务航天器
有望让通信卫星平均寿命延长 15年

科技日报华盛顿 9月 12日电 （记者

刘海英）一项国际合作研究显示，怀孕期间

血糖水平过高的女性，在妊娠后长达 10多

年时间里患上Ⅱ型糖尿病风险会明显提

高，而她们的孩子也更容易肥胖。

这项研究发表在近日的《美国医学会杂

志》上，是大规模高血糖与不良妊娠结局随

访研究的一部分，全球共有10家医疗机构参

与其中，样本数量大，很具有代表性。研究

结果显示，母亲孕期血糖水平升高的危害长

达10多年。怀孕期间血糖水平升高的女性

中，有近11%的人会在分娩后10年至14年内

患上Ⅱ型糖尿病，有约42%的人会患上前驱

糖尿病。而在怀孕期间血糖水平正常的女

性中，这两个数字分别为2%和18%。研究还

发现，孕期血糖水平升高的母亲所生的孩子

更容易肥胖。以身体质量指数（BMI）来衡

量，这些母亲所生的孩子中有19%的孩子会

肥胖，而孕期血糖正常的母亲，孩子将来肥

胖的比例为10%。即使剔除母亲肥胖因素的

影响，二者之间的差异依然存在。

研究人员表示，孕期血糖水平升高对

母亲及其后代的健康会造成不良影响，且

这种影响长达 10余年，对此需予以重视。

孕期血糖高对母子健康影响长达十余年


